

sei, ihm zu helfen und zu dienen, wo es nur könnte, sondern als ein grausames, menschenfeindliches Geschöpf, das ihn wütend anfallen, ihn töten und verschlingen werde. Mit einem Worte: er dachte sich bei dieser Spur keinen gesitteten Europäer, sondern einen wilden, menschenfressenden Kannibalen.

Aber weiser und besser wäre es gewesen, wenn er sich von Jugend an gewöhnt hätte, vor keiner, auch noch so großen Gefahr



dergestalt zu erschrecken, daß er seines Verstandes nicht mehr mächtig blieb. Und dahin kann man es bringen, wenn man sich frühzeitig bemüht, gesund und stark an Leib und Seele zu werden, dadurch, daß man durch eine arbeitame, mäßige und, soviel möglich, natürliche Lebensart seinen Körper abzuhärten, und seinen Geist durch unbefleckte Tugend und Gottesfurcht über jede Abwechslung des Schicksals zu erheben und gegen jedes Unglück im voraus zu